

SOEDUCSA: Sociedad Chilena de Educación en Ciencias de la Salud

La Sociedad Chilena de Educación en Ciencias de la Salud, SOEDUCSA, es la agrupación que reúne a los educadores médicos chilenos, independiente de la Institución a la que perteneczan.

Esta Sociedad se fundó el 7 de diciembre de 2001 como iniciativa de los líderes de la época, tras un primer intento de fundación en la década de los 80. El propósito de esta organización es el crecimiento y fomento de la Educación en Ciencias de la Salud y el perfeccionamiento continuo de los profesionales que se desempeñan en el área.

Los directorios han estado constituidos por las personas que se señalan en la Tabla 1 quienes son profesionales de distintas carreras y que se desempeñan en diferentes instituciones de educación superior.

Tabla 1. Integrantes de los Directorios de SOEDUCSA

Período	Presidente	Vicepresidente	Secretario	Tesorero	Directores
2001-2003	Eduardo Rosselot	Eduardo Fasce	Teresa Miranda	Marcelo Cano	Ester Mateluna Gisela Zillmann Ximena Triviño
2003-2005	Ester Mateluna	Teresa Miranda	Ana C. Wright	Justo Bogado	Zulema Vivanco Gisela Zillman Ilse López
2005-2007	Teresa Miranda	Ana C. Wright	Ricardo Lillo	Justo Bogado	Ilse López Alberto Estévez Nancy Navarro
2007-2009	Ana C. Wright	Ricardo Lillo Elsa Rugiero	Ilse López	Justo Bogado	Patricio Varas Emilia Sanhueza
2009-2011	Ana C. Wright	Justo Bogado	Ilse López	Miguel Puxant	Elsa Rugiero Christel Hanne

A la fecha de inicio de sus actividades SOEDUCSA contaba con 69 socios quienes fueron nombrados Socios Fundadores.

Nuestros socios se desempeñan profesionalmente en diferentes instituciones de educación superior y en ellas han difundido las actividades que se realizan en el área de educación en ciencias de la salud. A la fecha contamos con 247 socios, la mayoría académicos de Instituciones nacionales, dedicadas al desarrollo de la educación en ciencias de la salud, tanto en la investigación como en el desarrollo y aplicación de metodologías innovadoras de docencia, y evaluación y preparación de nuevos materiales instruccionales. Esta variabilidad de las instituciones ofrece una oportunidad única de intercambio ya que están representadas 20 Universidades, 2 Institutos Profesionales y 1 Servicio de Salud.

Dentro de los estatutos se contempla el grado de Socio Honorario. A la fecha han recibido ese nombramiento las siguientes personas:

- Dr. Alberto Galofré T., profesor emérito de la Universidad de San Louis, Estados Unidos y fundador de la Oficina de Educación Médica de la Pontificia Universidad Católica de Chile.
- Dra. Ester Mateluna García, académico de la Universidad de Chile y Presidente de la Sociedad en el período 2003 a 2005.
- Dr. Elso Schiappacasse Ferreti, Fundador y ex Director de la Oficina de Educación Médica, ex Decano de la Facultad de Medicina y Profesor Emérito de la Universidad de Concepción.

Jornadas Académicas

Una de las actividades más relevantes que ha desarrollado la Sociedad ha sido la realización de las Jornadas Académicas. Estas reuniones se han realizado en diferentes Universidades de distintas regiones del país y han congregado a nuestros socios en torno al análisis de diferentes temas los que han sido seleccionados de acuerdo a lo que ellos han expresado en las diferentes consultas que se han hecho en las Asambleas. La síntesis de los contenidos tratados en algunas de estas Jornadas ha sido publicadas en esta Revista. En la Tabla 2 se presenta un resumen con la temática de las diferentes Jornadas Académicas realizadas.

Tabla 2. Jornadas Académicas organizadas por SOEDUCSA

Año	Temática
2004	“Calidad de la Docencia”
2005	“Ética y bioética: características, metodología de trabajo, desarrollo de habilidades en bioética y el rol de los educadores en la formación bioética: el curriculum oculto”
2005	“Experiencias de aprendizaje basado en problemas”
2005	“Experiencias de aseguramiento de la calidad de la docencia en ciencias de la salud”
2005	“Experiencias de enseñanza multiprofesional en ciencias de la salud”
	“Innovaciones en evaluación del aprendizaje en ciencias de la salud”
2006	“Ética de la docencia en las carreras de ciencias de la salud”
	“Investigación en educación en ciencias de la salud”
2006	“¿Cómo aseguramos la calidad de los profesionales de la salud de hoy de mañana?”
2007	“Evaluación de competencias con exámenes OSCE”
	“El paciente entrenado en educación médica”
2007	“Un modelo para construir estaciones de ECOE”
2008	“Cambio de paradigma: curriculum con enfoque de competencias”
2008	“Búsqueda eficiente de información en educación médica”
2008	“Evaluación de aprendizajes: elaboración de estaciones y rúbricas”
2008	“Elaboración de estaciones de OSCE”
2009	“Evaluación de aprendizajes: elaboración de estaciones y rúbricas”
2009	“Elaboración de estaciones de OSCE”

Jornada Internacional

El año 2006 se concretó la realización de una Jornada de Sociedades a la que concurrieron representantes de las Sociedades Europea, de España, de Argentina y Chile. En torno a cuatro temas centrales, se realizaron conferencias y mesas redondas con interesantes invitados nacionales y extranjeros. Además se realizaron cuatro sesiones de presentación de trabajos libres.

Bajo el título “Experiencia en dos continentes”, se incluyeron las siguientes conferencias:

- “La Profesionalización de los docentes para la formación de recursos humanos en Ciencias de la Salud”. Prof. Amanda Galli, Presidente Sociedad Argentina de Investigación y Desarrollo de la Educación Médica (SAIDEM)
- “Nuevas tendencias en educación en ciencias de la Salud”. Dra. Margarita Barón Maldonado, Presidente de la Asociación de Educación Médica Europea (AMEE)
- “La Evaluación académica y la valoración del quehacer docente”. Prof. Teresa Miranda Méndez, Presidente de la Sociedad Chilena de Educación en Ciencias de la Salud (SOEDUCSA)
- “Créditos y evaluación de competencias”. Dr. Jordi Palés, Presidente Sociedad Española de Educación Médica (SEDEM)
- “Estrategias de desarrollo de la educación en ciencias de la Salud en Chile, perspectiva de la Asociación de Facultades de Medicina de Chile”. Dr. Octavio Enríquez, Presidente de la Asociación Chilena de Facultades de Medicina, ASOFAMECH.

Además se incluyeron mesas redondas con los siguientes temas:

- “Profesionalización de la docencia”
- “Nuevas tendencias”

- “Evaluación de los académicos”
- “Evaluación de competencias”
- “Responsabilidades y aportes de las sociedades al presente y futuro de la educación en ciencias de la salud en un mundo globalizado”.

Página Web

De acuerdo con los tiempos, una de las principales vías de comunicación con los socios y la comunidad ha sido la página web <http://www.soeducsa.cl>. Los objetivos de este sitio son:

- Ser un vehículo de comunicación con los socios
- Mantener contacto con instituciones afines
- Servir como medio de formación continua
- Hacer discusión a distancia sobre diferentes temas

Vínculos establecidos con otras Sociedades

Como una forma de estrechar lazos con las Unidades de Educación Médica del país, se realizó una reunión conjunta entre sus representantes y nuestro Directorio. Además participamos con un representante en la Comisión Organizadora del III Congreso Internacional de Educación en Ciencias de la Salud que se realizó en la Universidad de Chile en Mayo de 2005.

Tanto en nuestro país como en otros existen instituciones vinculadas con nuestro quehacer. Se ha estimado importante mantener vínculos con dichas instituciones para un apropiado intercambio académico. Algunas de esas instituciones son:

- Asociación Chilena de Facultades de Medicina ASOFAMECH.
- Red Nacional de Unidades de Educación Médica y Ciencias de la Salud.
- Asociación Europea de Educación Médica, AMEE.
- Sociedad Española de Educación Médica, SEDEM.
- Sociedad Argentina para la Investigación y Desarrollo de la Educación Médica.

Es del mayor interés del actual Directorio que el número de socios crezca como también la participación de los mismos en las diferentes actividades ya que ello constituye una interesante oportunidad para el intercambio de experiencias y conocimientos.

Prof. Ana C. Wright Navarrete
Presidente de SOEDUCSA